

CONDICIONES.

Este periodico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

*Por un mes . . . 1.00
Número suelto .0.10
Comunicados y remitidos palabra ..0.02
Avisos precio convencional*

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 11 DE ENERO DE 1899.

Nº 167

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL
Licdo. D. Salvador Jirón

ECONOMIAS

La Gaceta número 6, correspondiente al 8 del mes en curso, trae una serie de acuerdos que no han dejado de causar alguna impresión en el gremio de los empleados y en el ánimo de los mismos particulares.

Todos esos acuerdos han sido dictados con el objeto de hacer algunas economías y procurar el aumento de rentas, aliviando así las cargas que pesan sobre el Tesoro Nacional, sin que los distintos ramos del servicio público sufran detrimento alguno.

Indudablemente á los acuerdos de hoy habrán de suceder otros mañana, pues emprendida la tarea no es de creerse que el Gobierno se detenga, tanto más cuanto que la necesidad parece exigirlo; y si se tiene en cuenta que hay plazas que no son absolutamente imprescindibles, ninguno extrañará el que los acuerdos apuntados hayan causado la impresión de que hablamos.

Nosotros reconocemos que el Gobierno solo necesita desplegar todo el tino y el acierto indispensables, seguro de que en el camino que hoy sigue cosechará buenos frutos, haciendo no insignificantes economías. Y si en esa tarea le prestan los Ayuntamientos su valioso apoyo,

puede asegurarse que saldrá adelante en las dificultades por que atraviere, ó en las que pudieran surgirle en lo porvenir.

Hablando en particular de la Comarca de Puntarenas, los acuerdos hasta ahora dictados sólo la afectan en que han suprimido dos plazas de distintos ramos de la Administración Pública y la tripulación de uno de los vapores nacionales. La plaza de Guarda-bosque del Pacífico, era completamente inútil, según la opinión de la generalidad; el mantenimiento de la tripulación del *Turrialba* tampoco tenía objeto desde luego que el tal buque no sirve para nada ni nunca ha estado en posibilidad de prestar servicio, y en cuanto al empleo de 2º Chequeador de la Aduana, si creemos no debió suprimirse porque él es de urgente necesidad, sobre todo en este tiempo. El Gobierno, pues, al dictar los acuerdos que afectan á la Comarca de Puntarenas, ha obrado hasta cierto punto con bastante acierto.

Todavía aquí en esta sección de la República puede verificar otras economías, y una de ellas, la más practicable, es sin duda la de suprimir el servicio del *Poás* y vender, si es posible, ese buque que ninguna utilidad le reporta á Costa Rica y que en cambio le ocasiona grandes gastos.

En cuanto á la rebaja de la subvención al alumbrado público, ella nada significa para el Municipio, el cual cuenta hoy con rentas suficientes para sostener holgadamente to-

dos los gastos que demanda ese servicio.

Por lo único que en razón puede lamentarse las supresiones habidas, es porque ellas traen consigo disminuir entre nosotros la circulación de la moneda y reducir las operaciones de los comerciantes al por menor.

En lo que si no estamos de acuerdo es en la ya pasada rebaja de sueldos, porque la consecuencia inmediata de esa medida es por lo general un mal servicio.

Que el Gobierno suprima lo innecesario, que refunda las plazas que pueda desempeñar un solo empleado, pero que remunere bien á los que en justicia lo merecen, á los buenos servidores públicos, y todos, lejos de censurar tal acto, no le regatearán un sincero aplauso.

Por lo que respecta al desagrado con que parece han visto algunos particulares las nuevas resoluciones del Gobierno, creemos que solo reconoce por causa el mensaje que el señor Ministro de Gobernación ha enviado á la Comisión Permanente proponiendo el aumento de la actual tarifa telegráfica, y el dicho del periódico capitolino de que serán aumentados los derechos de Aduana. Ese desagrado, sin embargo, no tiene razón de ser, porque con todo y el aumento de la tarifa telegráfica, ese servicio es muy barato, y no sólo barato sino que por el mismo hecho de ser tan bueno, bien merece que se pague por él lo que indica el señor Ministro.

De aumento de derechos de Aduana no ha hablado el Gobierno todavía y por consiguiente lo que se diga á ese respecto hay que tomarlo como simple ardid de la oposición.

ESTUDIOS FISONOMICOS

Los sabios son terribles, sobre todo si á la cualidad de tales unen la de haber nacido en Alemania.

Un naturalista tudesco publicó hace años, en dos volúmenes *in folio*, cierto *Ensayo comparativo entre la hormiga negra y la blanca* (que también las hay, á pesar del famoso dístico).

«¡Fuerza del consonante, á lo que obligas!... ¡¡A decir que son blancas las hormigas!!»); y terminaba su obra sin formular conclusión alguna definitiva.

Otro sabio, también germánico, ha hecho más aún.

Ha escrito un libro en tres tomos, y lo ha dado á la estampa con el siguiente título:

La boca y la barba femeninas.—Arte de conocer el carácter de nuestras hermanas y de nuestras esposas, según las referidas partes del rostro.

Para ese viaje, no necesitábamos alforjas....

Por de contado, sobra lo de la barba. Ya se sabe que «por la boca muere el pez,» y lo mismo ocurre con las mujeres.

En fin, para los que deseen aplicar el novísimo arte

A sus esposas.... futuras,
y á sus hermanas.... políticas,
ahí van tres casos insertos
en la mencionada obrita.

Barba redonda, fina, con hoyuelo.—Retrato de su poseedora: débil de carácter, aficionada al placer y á las golosinas. Amiga de la música y del baile. Mujer poco casera.—Buen corazón; servicial para sus amigos, pero caprichosa y fácilmente descontentadiza.

Barba menudita, muy movable y un poco saliente.—Carácter enérgico, pero tornadizo. Predominio de la imaginación sobre la sensibilidad. Deseo de aparentar. Afición á las vanidades del mundo, que no la satisfacen. Mezcla de sentimentalismo y de sentido práctico. Caprichosos celos. Hará desgraciados á cuantos la rodeen, pero satisfará las miras de un marido ambicioso,

por su coquetería y por su arte para figurar en un salón.

Boca pequeña, de labios ligeramente carnosos, el superior algo saliente.—Pudor exagerado; corazón indiferente, sombrío. Moderación en los sentimientos. Naturaleza tranquila y reflexiva. Orgullo, ambición disimulada, egoísmo, etc.

Entre los innumerables ejemplos que presenta el libro en referencia, no hay uno solo en que las buenas cualidades no anden mezcladas con insoportables defectos.

No se puede, por lo tanto, acusar al autor de haber mendigado las simpatías del bello sexo.

COMUNICADOS

Señor Ministro de Instrucción Pública.

San José.

Los suscritos, vecinos de este pueblo, impulsados por el desarrollo de la instrucción, nos permitimos exponer respetuosamente á Ud.:

El señor don Luis Irigoyen, á pesar del cortísimo tiempo que hace se haya al frente de la dirección de la Escuela de varones, ha logrado colocarla en un orden y disciplina nunca vistos en este lugar. En cuanto á sus dotes y sólidos conocimientos, lo prueban el adelanto y lucido examen que han presentado los niños, á satisfacción de personas competentes que lo presenciaron.

Igualmente la señora directora de la Escuela de niñas, doña Amelia de Alvarado, que apenas hacía un mes regentaba la Escuela de su sexo, se ha distinguido en sus trabajos escolares, y merece, como el señor Irigoyen, un voto de gratitud y alta estima.

Deseamos vivamente que nuestro reconocimiento haga eco bastante ante el señor Ministro de Instrucción Pública, á fin de que se digne designar á los mencionados directores para que en el próximo año lectivo y siguientes, si es posible, continúen dirigiendo las escuelas de este pueblo, que lleno de

vivo entusiasmo, desea el adelanto intelectual de sus hijos.

Somos del señor Ministro muy atentos servidores.

Golfo Dulce, Dbre. 28 de 1898.

José V. Mayorga, Pbro. José M. Chaves G. Santos Cortés. D. Jurado. Fernando Morales. J. Manuel Gallegos. Braulio Gallardo. Andrés Morales. Mercedes Rueda. Juan Valverde. Eduvigis Calle. José D. Masa. Nicasio Quintero. Alejandro Caballero. Bonifacio Arauz. Catarino Ríos. Antonio Silvera. Eusebio Orochi. P. C. Barahona. Catarino Ortega. Toribio Carbajal M. Mateo Ríos. Manuel Aguirre. Baldomero Conte. José V. Sánchez. Anastasio Espinosa. Gregorio Herrera.

Manuela Atensio. Cecilia Rueda. Adela Bernal. Gertrudis Arauz. Delmira Gallardo. Damiana Gallardo. Santos Becerra.—Braulio Aguirre. María S. Caballero. Gertrudis Morales. Manuela Pinzón. Cristobalina Morales. Regina Aguirre. María M. Orochi.—Se omiten firmas á ruego por no fatigar la atención del señor Ministro.

Señor Editor de

EL PACIFICO.

Estimado señor:

He visto en su periódico, en la sección *Comunicados*, uno que se encuentra en primera línea, firmado *F. de P. Amador*, y que habla en su mayor parte sobre municipales.

Empieza así: En este Puntarenas nunca falta algo de nuevo. Ya sea por el clima, ya por otra causa, lo cierto es que vienen de otras partes, ciertos bichos, que desde el momento que les proporciona el Gobierno y el país con qué llenarse la tripa, se meten en asuntos que á ellos no les importa, y mucho más cuando se les quita una *ganga*, como sucede en el presente caso.

Como Ud. verá, siempre las cosas cambian, y en este año han cambiado municipales, pero como los

nombrados no son ovejas, ó mejor dicho, maniqués; como ciertos del año anterior, Ud. verá que los hechos sucedidos no son para menos de poner á volar á una persona que tiene casa sin paga, sueldo por dos horas y adelantos de dinero que conseguía del antiguo Municipio.

La manera que en el comunicado á que me refiero se ataca á tres de los que forman el Cuerpo Municipal, no tiene nada de extraño, porque proviene de persona que no le tiene cuenta el haberlo quitado de Secretario del Municipio.

¿Cómo podría el firmante de tal comunicado probar que don Fermín Tapia le adeuda á *La Prensa Libre*? Ahora, tocante á don Rómulo Delgado, como no tiene que decir nada sobre su persona, dice: «que solo sabe la rutina de los negocios judiciales.» ¿Cuánto daría el ex-Secretario del Municipio por saber eso de dar fácilmente interpretación torcida á las leyes?

Respecto á don Jesús Espinosa, dice: «que es un buen hombre, porque no puede decir lo contrario, y si tiene el defecto de llevar la contraria con razón ó sin ella, es por que no se había dejado manejar como títere en el año próximo pasado.

Dispense, señor Editor, tan larga historia, pero en honor á la verdad, hay que contarla, y con mucha más razón cuando se tiene certeza de ser verídico lo antes dicho.

F. P. A.

«Desprecio cualquier ataque que se me haga, satisfaciéndome el contar, como cuento, con la simpatía y el aprecio de toda, toda la principal sociedad de Puntarenas.

F. de P. Amador

Pues señores, con semejante vaticinio damos traslado á los Republicanos, y nosotros diremos imitando: *por ahí se va trá la perduta gente!*

GACETILLAS

Animación.—El domingo se notó un movimiento inusitado en Puntarenas.

El ir y venir de la gente, la presencia de marinos de distintas nacionalidades, el constante pitar de los vapores y la aglomeración de pasajeros y paseantes en la playa y en el muelle, le daban un aspecto muy animado al Puerto.

En la bahía estaban fondeados dos veleros alemanes, el *Poás*, el *San José*, el *Starbuck*, el *Costa Rica* y el aviso de guerra francés *Papin*.

Lástima grande que el amigo Morgan no hubiese tomado una vista del Puerto en aquellos momentos.

Algunas de nuestras bellas estuvieron paseando en lanchas y visitaron el *Costa Rica*.

Parece que el Comandante del vapor de guerra francés gratamente impresionado por aquella animación, solicitó antes de irse la estadística del movimiento marítimo de Puntarenas.

“**Loa.**”—Este cómodo y elegante buque de la Línea Chilena, llegó el lunes de regreso de su primer viaje hasta las costas de Guatemala, y el martes siguió viaje con rumbo á Panamá.

El *Loa* trajo varios pasajeros, entre ellos el joven Licd. don Luis Castro Ureña, Agente Confidencial del Gobierno de Costa Rica ante los Gobiernos de Guatemala y El Salvador.

Fiestas.—Las de Esparta tendrán lugar en los primeros días del próximo mes de Febrero. Hasta ahora no conocemos el programa de dichas diversiones, pero por los preparativos que se notan, parece que serán más entusiastas que las del año pasado.

La Municipalidad de aquel cantón ha votado \$ 200 00 y lo que produzcan los derechos de plaza en esos días como contribución para las fiestas. Los comerciantes han suscrito también ya algunas sumas y en la actualidad se colectan fondos entre los demás vecinos.

Allá iremos á divertirnos un rato los porteños; pero eso sí, desde ahora pedimos en nuestro nombre

y en el de las bellas espartanas que la Directiva se arregle como pueda para que haya baile en el salón municipal.

Saludo.—Se encuentra ya en Esparta nuestro muy estimado amigo don Clodomiro G. Figueroa, quien había ido de paseo á la capital de Colombia.

El señor Figueroa, Gobernador que fué de esta Comarca y persona muy apreciada en Puntarenas, parece ha regresado con la salud algo quebrantada, lo cual sentimos muy de veras.

Al par que saludamos al caballero y amigo, hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Huésped.—Se encuentra en esta ciudad, procedente de Honduras, el pundonoroso y distinguido General don Horacio Villavicencio.

El señor General Villavicencio es uno de los principales hombres públicos de la República de El Salvador, y últimamente estuvo de candidato á la Presidencia de aquel país hermano.

Tenemos el gusto de presentarle nuestro respetuoso saludo y desearle grata permanencia en Costa Rica.

Visitas.—El Comandante del aviso de guerra francés *Papin*, visitó de riguroso uniforme al señor Gobernador el domingo en la mañana.

En la tarde del mismo día, la primera autoridad política de la Comarca, asociada del señor Comandante de Plaza y del Capitán del Puerto, correspondió á la visita.

Remitidos.—En otra sección de este periódico publicamos dos remitidos contra el encargado accidental de la Redacción de esta hoja.

Las columnas de EL PACÍFICO están á disposición de todo el que tenga algo que decir contra nosotros.

Banda.—La banda de Santo Domingo ha visitado en estos días á Puntarenas.

El lunes estuvo tocando en la residencia del señor Gobernador y en la de algunos particulares.

TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un **PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS** del sistema moderno, para

Tarjetas de visita, PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase, Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guias, Pagareés y todo lo concerniente al ramo.

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

— Precios sumamente módicos —

DOCTOR
EDUARDO J. TREJOS,
MÉDICO Y CIRUJANO.

Habiéndose trasladado á este Puerto, ofrece al público sus servicios profesionales.

*A TODA HORA DEL DIA
Y DE LA NOCHE.*

Despacha en los altos de la casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, 6 de Enero de 1899

—+ AVISO +—

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballo, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chapernal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

Aviso Importante

El que suscribe tiene el honor de participar al público que habiendo adquirido de los señores Alberto Fait & C^o los

Talleres de Mecánica y Máquinas de hacer Hielo y Aserrar

que tenían establecidos en esta ciudad, se haya en la disposición de ejecutar toda clase de trabajos concernientes á la mecánica y herrería y asierra madera por cuenta de particulares.

Los trabajos que se encomienden serán ejecutados con prontitud y esmero y á precios sumamente equitativos, lo mismo que para la aserrada de madera, cuya tarifa exhibo en mi despacho.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1898.

Inocente Manfioletti.

EGÉRICO FAERRON S.
AGRIMENSOR
Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Típ. de "El Pacífico"

—+ AVISO +—

El que suscribe ofrece al público sus «**CHALUPAS**» para paseos con familias, en el Estero, lo mismo que para el embarque y desembarque de pasajeros á los vapores, garantizando buen servicio y precios sumamente módicos.

José M. Rosales.

Puntarenas, Enero de 1899.

—+ AVISO +—

La señora doña Ramona Vega ofrece en venta dos caballerías de tierra, situadas al Norte del barrio de San Joaquín, en Nicoya.

El que desee comprarlas, puede ir seguro de que obtendrá un terreno bueno, fértil y con las seguridades necesarias.

Este terreno es obsequiado para ayudar á los trabajos de la refeción de la Iglesia, y su valor concienzudamente es el de \$ 300-00.

Entenderse en Nicoya con el señor Presbítero don José Guillén G.

**PARA CONOCERLO,
hay que visitarlo**

**MEJOR Y TAN BARATO NO
LO HALLARAN EN TODA
LA REPUBLICA**

En el Restaurant

LA AMISTAD

que está situado á la par del famoso Casino, y en la Calle de Piedra, se sirve con elegancia, aseo y puntualidad, que la competencia exige.

Dos precios no más: \$ 22 y 25 el cubierto al mes.

Los sábados tendrá la culta sociedad puntarenense excelente *mon-dongo á la americana* y los famosos *bisfteaks á la inglesa*.

Probad una vez y quedaréis más que convidados!

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898

Julia de Barrantes.